















gerliya, maka Belanda yang menduduki benteng tersebut dalam waktu yang beberapa lama kemudian merusak dan meninggalkannya. Ketika meninggalkan benteng, pasukan Belanda mendapatkan penyerangan terhadap pasukan Kyai Demang Leman yang masih aktif melakukan perang gerliya di daerah sekitarnya.

Sementara itu Tumenggung Surapati menyanggapi Belanda untuk membantu menangkap Pangeran Antasari. Setelah mengadakan perundingan di atas kapal *Onrust* pada bulan Desember 1859, ia dengan anak buahnya berbalik menyerang tentara Belanda yang berada di atas kapal tersebut, kemudian merebut senjata mereka dan menenggelamkannya. Benteng pertahanan Tumenggung Surapati di Lambang mendapat serangan dari Belanda dalam bulan Februari 1860. Serbuan yang kuat dari pasukan Belanda menyebabkan Tumenggung Surapati meninggalkan benteng tersebut.

Tumenggung Jalil yang mengadakan perlawanan di daerah Amuntai dan Negara mendapat serangan dari pasukan Belanda dengan bantuan Adipati Danureja, yang sejak semula setia kepada Belanda. Atas jasanya dalam turut mengalahkan Tumenggung Jalil, Danureja dijadikan kepala daerah Benua Lima. Nampaklah bahwa dalam perang ini Belanda menggunakan pejabat Kerajaan yang memihak padanya untuk menindas





ulama diberi peringatan, agar mereka menunjukkan sikap setia kepada pemerintah Belanda, dan agar mereka mengecam kaum pejuang. Peringatan tersebut dikemukakan dengan disertai suatu ancaman yang berat bagi siapa saja yang tidak mengindahkannya.

Kepala-kepala daerah dan para ulama menjadi cemas karena adanya pengumuman tersebut. Namun kebanyakan dari mereka tidak mau mengindahkan ancaman tersebut. Mereka melarikan diri dan bergabung dengan para pejuang. Sementara itu Pangeran Hidayat melakukan perlawanan dari daerah satu ke daerah lainnya bersama-sama dengan orang-orang yang setia kepadanya.

Pada tanggal 16 Juni 1860 Pangeran Hidayat bertempur selama seminggu di Ambawang, kemudian terpaksa mundur karena persenjataan Belanda ternyata lebih kuat. Pasukan Pangeran Hidayat akhirnya sampai di Wang Bangkal. Tidak lama di sini pasukan diserang oleh pasukan Belanda pada tanggal 2 Juli. Pasukan yang datang ke Wang Bangkal ini berasal dari posnya di Martapura. Dalam pertempuran ini pun Pangeran Hidayat terdesak dan terpaksa mundur lagi. Selama dalam pengundurannya ini pasukannya selalu mengadakan gangguan-gangguan terhadap pasukan-pasukan Belanda berupa penyerangan secara gerliya. Mereka bertahan di tempat itu dan baru tanggal 10 Juli pasukan Pangeran Hidayat pindah ke tempat lain setelah mendapat pukulan berat dari pasukan Belanda.





September 1861 bersama dengan kawan-kawan seperjuangannya, yaitu Pangeran Miradipa dan Tumenggung Mancanegara. Demikian pula waktu ia bersama dengan Gusti Umar dan Tumenggung Surapati bertempur mempertahankan benteng di Gunung Tongka pada tanggal 8 November 1861. Karena kepercayaan ini maka pada tanggal 14 Maret 1862 rakyat mengangkat Pangeran Antasari sebagai pemimpin tertinggi agama dengan gelar Panembahan Amiruddin Khalifatul Mukminin.<sup>14</sup> Tentu gelar tersebut sangat besar pengaruhnya terhadap kepemimpinan Pangeran Antasari. Ia masih terus memimpin perlawanan terhadap Belanda sampai pada saat meninggalnya pada tanggal 11 Oktober 1862 di Hulu Teweh, tempat pertahanannya yang cukup kuat.<sup>15</sup>

Setelah meninggalnya Pangeran Antasari perlawanan rakyat masih terus berlangsung dipimpin oleh teman-teman seperjuangan dan putra-putranya. Kyai Demang Leman terus mengadakan perlawanan secara gerilya di sekitar Martapura. Aminullah memusatkan operasinya diperbatasan Pasir, sedangkan Pangeran Prabu Anum bergerilya di daerah Amandit. Demikian pula sekitar Khayahan Atas tetap tidak aman bagi Belanda karena gangguan dari para gerilyawan.

---

<sup>14</sup> Suriansyah Ideham, *Sejarah Banjar* (Kalimantan Selatan: Badan Penelitian dan Pengembangan Daerah Kalimantan Selatan, 2003), 216.

<sup>15</sup> Naskah Arsip Nasional, Fotocopy *Surat Residen Afdeling Selatan dan Timur Borneo kepada Gubernur Jenderal Batavia yang menyatakan bahwa Pangeran Antasari telah meninggal dunia*, 11 Oktober 1862.





besar maka usahanya tidak berhasil. Ia kemudian bergerak bersama pasukannya menuju Sungai Kawatan. Sementara itu, tanggal 1 November 1865 suatu pasukan Belanda bergerak sampai di Kuala Baru untuk memutuskan jalan-jalan yang menuju ke tempat-tempat pihak pejuang di Kawatan. Sedangkan pasukan Belanda yang lain pada hari berikutnya berhasil mendekati Kawatan.

Pasukan Surapati yang berada di benteng Kawatan menembaki dengan meriam perahu-perahu Belanda yang mencoba mendekati benteng tersebut. Dalam pertempuran yang terjadi pasukan Surapati mengalami kekalahan sehingga mengundurkan diri. Dalam perlawanan di daerah lain ada Demang Wangkang yang juga berpengaruh, di Marabahan ia sepakat dengan Tumenggung Surapati untuk menyerang ibu kota Banjarmasin. Pada tanggal 25 November 1870 ia bersama pengikut sebanyak 500 orang meninggalkan Marabahan menuju Banjarmasin. Pertempuran terjadi di dalam kota, tetapi karena kekuatan Belanda cukup besar, maka Demang Wangkang menarik kembali pasukannya ke luar kota.

Demang Wangkang dan pengikutnya tidak kembali ke tempat pertahanan semula di Marabahan, tetapi ke sungai Durrakhman. Tidak berapa lama disitu, pada akhir Desember 1870 datang pasukan Belanda yang kuat, terdiri dari 150 orang serdadu dan 8 orang Opsir. Pasukan Belanda ini sudah mendapat tambahan pasukan bantuan yang didatangkan dari Surabaya dan pasukan orang Dayak di bawah pimpinan Suto Ono. Sebelum tiba di





benteng pejuang di Teweh makin diperkuat dengan datangnya pasukan bantuan dan bahan makanan yang diangkut melalui hutan. Namun dilain pihak pos Matseman ini terancam bahaya, di sebelah Utara dan Selatan benteng muncul kubu-kubu baru Belanda yang berusaha menghalang-halangi masuknya bahan makanan ke dalam benteng.

Keadaan di sekitar benteng Matseman makin kritis. Ketika itu benteng diserang oleh pasukan Belanda. Dalam pertempuran itu pasukan Gusti Matseman terdesak sehingga terpaksa meloloskan diri dan benteng jatuh ke pihak Belanda yang kemudian dibakar. Gusti Matseman masih terus melakukan perlawanan walaupun teman-teman seperjuangannya yaitu Gusti Acil, Gusti Arsat, Antung Durrakhman menyerah pada pemerintahan Hindia Belanda. Dan akhirnya meninggal dalam pertempuran pada tahun 1905 M. Dengan menyerahnya dan meninggalnya pemimpin-pemimpin perang maka perlawanan rakyat Banjar terhadap Belanda pun berhenti seketika dengan meninggalnya Gusti Matseman.